

## ACADEMIA

## RELACIONES ACADEMICAS CANADA - MEXICO

Al igual que las relaciones en otros renglones, las relaciones académicas entre Canadá y México se han incrementado de manera importante durante el último año. En lo que va de 1992, se han realizado cinco coloquios sobre Canadá: uno en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en enero; otro en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), ese mismo mes; otro en la Universidad Iberoamericana, en febrero; otro en la Universidad Autónoma de Morelos, en septiembre, y otro en la Universidad Autónoma de Guadalajara, en octubre. Actualmente, la UNAM prepara el coloquio más importante que jamás se haya llevado a cabo en México sobre Canadá. Este encuentro académico tendrá lugar los días 25, 26 y 27 de noviembre del presente año y espera reunir a renombrados académicos y políticos canadienses (ver información sobre este evento en la página siguiente).

Los coloquios son parte importante de las relaciones académicas entre dos países; sin embargo, sus efectos tienden a ser limitados si no van acompañados de otro tipo de acciones: intercambio de alumnos y profesores, proyectos de investigación comunes, etc. Afortunadamente, en buena medida debido a la posible firma de un acuerdo de libre comercio, el interés de las instituciones académicas canadienses por sus contrapartes mexicanas es cada vez mayor y lo mismo se puede

decir de las instituciones mexicanas con respecto a las universidades y centros de investigación en Canadá. Como ejemplos, se puede mencionar el programa de intercambio de estudiantes entre la Universidad Autónoma de Tlaxcala y la Universidad de Calgary, o las publicaciones conjuntas que llevan a cabo el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y la Universidad de Ottawa.

En un plano más general, es importante mencionar la Primera Conferencia de Rectores de América del Norte que se llevó a cabo en Guadalajara los días 7, 8 y 9 de octubre del presente año. En esta reunión se dieron cita no sólo rectores de universidades mexicanas, canadienses y norteamericanas, sino también representantes de todos aquellos organismos académicos que juegan un papel importante en la elaboración y seguimiento de las políticas académicas de nivel superior que se siguen en cada uno de los tres países involucrados. Esta conferencia de rectores de América del Norte, la primera en su tipo, prosigue en cierta manera los trabajos iniciados en la Reunión Wingspread que se llevó a cabo en Racine, Wisconsin, del 12 al 15 de septiembre. En esta reunión, en la que se dieron cita 50 representantes de primer nivel de Canadá, México y Estados Unidos, se discutió por primera vez la internacionalización de la educación superior en el contexto de América del Norte.

La conferencia de rectores en Guadalajara reunió alrededor de 80 representantes de las tres naciones. Al final de la conferencia, los participantes emitieron un comunicado en el que se propone la creación de un Comité de Enlace encargado de lograr una mayor comunicación y avances concretos en el ámbito de la educación superior de la América septentrional. Este comité trabajaría en comunicación permanente con el Equipo de Trabajo designado durante la reunión de Wingspread.

En el comunicado antes mencionado, también se hace un llamado a los gobiernos de los tres países y a los sectores empresariales y filantrópicos para que contribuyan en el desarrollo de la colaboración que es indispensable para lograr un mayor intercambio entre las instituciones de educación superior de Canadá, México y Estados Unidos.

El último punto del comunicado de Guadalajara convoca a una segunda reunión de rectores de América del Norte una vez que ciertos avances hayan sido logrados.

Actualmente, la Embajada de Canadá realiza importantes esfuerzos para apoyar el incremento de las relaciones académicas entre Canadá y México. Además de administrar los tres programas que existen para ir a estudiar a Canadá (las becas de especialización, las becas de investigación y las becas del

